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摘  要 

農業部國際司每年輔導台灣區冷凍蔬果工業同業公會，邀請日本農產官方及

進口業者參加東京舉行「日台冷凍農產品貿易懇談會」，其目在藉由雙方交流，瞭

解日本官方農產新政策及日方農產品市場動態，爭取日本冷凍蔬果進口商及連銷

超商對台灣冷凍蔬果安全、安心的信賴，以提升台灣冷凍毛豆及其他蔬果產品競

爭力，並收集相關資料，俾利國內農政單位及業者因應參考。因 COVID-19 疫情影

響，「日台冷凍農產品貿易懇談會」已停辦三年，2023 年恢復辦理，這四年來台灣

冷凍毛豆產品外銷產值也減少了 13.6%。本次出國目的主要是參加「2024 年日台冷

凍農產品貿易懇談會」，並於會議中針對「毛豆品種及相關問題｣進行回復，向日

本業者及媒體推銷台灣安全優質的毛豆產品，以提升產業競爭力，並考察日本豆

類種子及冷凍蔬果市場，了解日本農產品市場的動向，也藉此機會，搜集日本毛

豆品種及機能性產品等相關資訊，作為擬訂育種及產業輔導策略，期望新開發的

毛豆品種及機能性產品更具國際市場竸爭力。 
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一、目的 

日本是台灣農產品出口第一大國，以蝴蝶蘭、冷凍毛豆、香蕉、芒果、菊花

為主。台灣毛豆產品輸日迄今已有 54 年歷史，是具有競爭力的外銷型產業，近 10

年來，平均年外銷產值 7,796 萬美元，2019 年外銷量曾達 38,915 公噸，產值 8,454

萬美元，創 29 年來新高。因受 COVID-19 疫情影響，日本冷凍毛豆產品的進口數

量四年來減少 15.0%，而台灣毛豆產品 2023 年外銷數量 32,573 公噸，產值 7,306 萬

美元，較 2019 年 COVID-19 疫情前減少 13.6%，主要銷往日本占 76.3%，其餘則銷

往美國、加拿大等 23 個國家，其中冷凍毛豆產品產值在日本的市占率 40.5%，已

連續 16 年銷日冠軍，分別為競爭對手中國及泰國輸日產品的 1.58 及 1.40 倍，平均

每公斤價格 327 日圓，較中國 255 日圓價值高 28.1%。農業部國際司每年輔導台灣

區冷凍蔬果工業同業公會(以下簡稱台灣區冷凍蔬果公會)，邀請日本農產官方及進

口業者參加東京舉行「日台冷凍農產品貿易懇談會」，其目在藉由雙方交流，瞭

解日本官方農產新政策及日方農產品市場動態，爭取日本冷凍蔬果進口商及連銷

超商對台灣冷凍蔬果安全、安心的信賴，以提升台灣冷凍毛豆及其他蔬果產品競

爭力，並收集相關資料，俾利國內農政單位及業者因應參考。本次出國目的主要

是參加「2024 年日台冷凍農產品貿易懇談會」，並於會議中針對「毛豆品種及相關

問題｣進行回復，向日本業者及媒體推銷台灣安全優質的毛豆產品，以提升產業競

爭力，並考察日本豆類種子及冷凍蔬果市場，了解日本農產品市場的動向，也藉

此機會，搜集日本毛豆品種及機能性產品等相關資訊，作為擬訂育種及產業輔導

策略，期望新開發的毛豆品種及機能性產品更具國際市場竸爭力。 

 

二、工作行程 

（一）參加成員 

姓  名 服務機關（單位） 職  稱 

周國隆 
農業部高雄區農業改良場 

（場長室） 
研究員 
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（二）參訪期間 

6 月 24 日(一) 屏東－高雄國際機場－日本成田機場－東京都 

6 月 25 日(二) 東京都－考查日本豆類種子市場－東京都 

6 月 26 日(三) 東京都－品川參加日台冷凍農產貿易懇談會－東京都 

6 月 27 日(四) 東京都－考察日本冷凍蔬果市場現況－東京都 

6 月 28 日(五) 東京都－成田機場－高雄國際機場－屏東 

 

三、參加 2024 年日台冷凍農產品貿易懇談會 

「2024 年日台冷凍農產品貿易懇談會」是由農業部經費補助，台灣區冷凍蔬

果公會策劃執行，今年已邁入第 30 屆。在台灣貿易中心東京事務所大力協助下，

於 2024 年 6 月 26 日下午 3 時假日本東京都品川王子飯店 15 樓「トパーズ」(托帕

廳)召開(圖 1 左)。應邀參加之日方代表包括日本輸入冷凍野菜品質安全協議會(以

下簡稱日本凍菜協議會)代表 2 名，一般財團法人日本食品檢查（以下簡稱日本食

品檢查協會）代表 5 名、日本食品業界代表 69 名、日本食品產業新聞媒體記者 9

名，合計日方參加人數為 85 名。台灣與會人員為台灣經營冷凍農產加工食品出口

廠商代表計 38 人，列席貴賓包括經濟部台北駐日經濟文化代表處經濟組林春壽組

長、蔡淳瑩次長（農業部派駐日本代表）、周立前組長、農業部高雄區農業改良場

周國隆研究員、台灣貿易中心東京事務所鄧之誠所長率同沈若芬次長、林冠芝經

理協助本次懇談會會務，計台灣代表出席人數達 45 人，使日台雙方參加本次懇談

會總人數多達 130 人。會議開始時，首先由我方冷凍蔬果公會魏東啓理事長及台灣

貿易中心鄧之誠所長分別代表台方主辦單位，對日方來賓於百忙中撥冗蒞臨本次

會議表示歡迎及感謝之意，再請日方代表、貴賓及台方指導貴賓致詞，緊接著進

行專題演講及報告台灣冷凍農產品春季供應概況，最後雙方針對毛豆等冷凍蔬果

產品的問題進行交流。其內容摘要如下： 

（一）台灣區冷凍蔬果公會魏東啓理事長歡迎詞表示(圖 1 右)：本活動承蒙許多貴

賓賞光蒞臨，感到十分榮幸。這個會議從 1992 年開始，到今年這次剛好是

第 30 屆，這 33 年來共計舉辦了 30 次會議，其中 3 次停辦時間就是在

COVID-19 新冠疫情期間。根據日本進出口通關統計 2023 年共進口冷凍毛豆
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65,937 公噸，其中台灣有 24,381 公噸，占 36.98%，領先中國的 19,768 公噸

及泰國的 18,689 公噸，位居第一位，但相較 2022 年台灣輸日 27,699 公噸，

減少了 3,318 公噸，減少主要原因為氣候因素造成台灣原料毛豆減產，希望

在 2024 年能出現正成長，不再往下降。台灣以往由農業部動植物防疫檢疫

署發出的植物檢疫證明，依據 WTO 之 2020 年 8 月 6 日規定，無須檢附植物

檢疫證明書中第 5 項冷凍植物或植物產品，所以台灣方面將從 2024 年 7 月

1 日起從台灣出口的冷凍植物產品停發植物檢疫證明。如果輸入國日本有需

要植物檢疫證明時，則請貴國業務主管機關出具公文或證明書件，台灣企業

才能依據向農業部動植物防疫檢疫署申請。近年來，台灣毛豆原料、農機、

電費、人工薪資及加工設備等成本都大幅上漲，又加上日圓大幅貶值，導致

台日雙方業者成本高漲，這個是全世界大家都要面臨的問題。等一下專題演

講日方由岩手大學應用生物化學科食品化學研究室塚本知玄名譽教授主講

「毛豆與健康」．相信大家都知道毛豆的營養很高，今天演講可讓我們更了

解毛豆與身體健康關係。台灣方面我們請到食品工業發展研究所鄭大青技師

，主講「豆類對於銀髮友善市場潛力之研究」，老齡化是全球的趨勢，老齡

化的食品正蓬勃的發展中，這個主題能讓我們了解銀髮族的市場趨勢。以上

是我簡單的致辭，謹祝福與會各位來賓鴻圖大展、身體健康。 

（二）台灣貿易中心東京事務所鄧之誠所長歡迎詞表示：非常感謝在百忙中各位

貴賓來參加會議。根據日本冷凍食品協會所發表 2023 年全年度的統計速報

顯示，台灣輸日冷凍毛豆數量有 24,381 公噸，以國別來看，是第一名，大

幅領先第二名的中國及第三名的泰國。顯現出台灣毛豆在日本市場的重要性

。毛豆可說是日本飲食文化中不可或缺的一環，而台日間的毛豆貿易更是已

經持續超過 50 年的歷史。我們深信台日間的企業聯盟，特別是拓展第三國

業務方面將會更加穩健，並開拓出新的成長道路。在此也希望日本朋友們能

繼續給予台灣業者支持協助，台灣貿易中心戮力於台日貿易發展，竭誠為各

位服務。最後謹祝福與會諸位貴賓身體健康、事業興隆。 

（三）日方代表－日本凍菜協議會中井會長清典致詞表示(圖 2 左)：在此衷心感謝

今天安排的懇談會，我非常榮幸能向大家致詞。在疫情爆發後，去年終於時

隔 5 年，在台灣舉辦了「台日冷凍農產品產銷安全懇談會」，有許多來自日
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本的企業界及媒體人士共襄盛舉。我們進行了許多充實的討論，參觀拜會了

高雄區農業改良場，並參加毛豆節，這些都是非常有意義的活動。其中讓個

人印象深刻的是在晴空萬里中所舉辦的毛豆節，大家熱烈的歡迎讓我非常驚

喜，還與當地人一起上台跳起豐年舞及參加尋寶趣遊戲，這些活動都讓我畢

生難忘。因此我再次深刻體會到生產者與販賣者間實際面對面交流及熱情心

意是多麼重要的事。進口冷凍蔬菜市場受到匯率、勞動力、能源成本及氣候

變遷等種種因素影響，面對十分嚴峻的挑戰。今天日台雙方主講者將以「毛

豆與健康」、「豆類對於銀髮友善市場潛力之研究」做專題演講，衷心期盼各

位先進能分享台灣農產品的優勢，作為我們克服困難的提示。我們「日本凍

菜協議會」已成立 20 年，宗旨在於確保進口冷凍蔬菜的品質與安全。我們

將與台灣各位先進一同努力，為消費者提供安全、安心、便利、美味、歡樂

、簡單的冷凍蔬菜。最後謹祝福台日雙方更加繁榮、更上一層樓，謝謝。 

（四）台方代表－台北駐日經濟文化代表處經濟組林春壽組長致詞表示：台日雙

方的貴賓大家好！今天受邀參加貿易懇談會並向大家致詞，個人深感榮幸與

感謝。日本是台灣冷凍農產品的重要貿易夥伴，從 2023 年農業統計數字來

看，台灣外銷冷凍農產品金額有 7,602 萬美元，其中輸日達 5,830 萬美元，

占整體出口金額的 76.7%。在台灣輸日的眾多冷凍農產品中，毛豆無疑是量

值最高的。聽聞這個貿易懇談會今年已經是第 30 屆，透過這個會議，台日

雙方聚集相互交流，並了解日本市場的最新狀況及台灣最新的毛豆品種情報

等，已贏得日本市場口味，獲得消費者青睞。即使面對泰國及中國毛豆的低

價競爭，台灣毛豆仍然連續 16 年穩居日本市占率第一的寶座。冷凍毛豆出

口日本是一個非常成功的案例，可以做為其他農產品輸日的典範。台灣毛豆

能獲得這樣的成績，完全是歸功於在在座各位先進的努力。衷心期盼台灣的

冷凍農產品能在各位先進所建立的基礎及引導上，更加地發揚光大，也希望

台日間關係更上一層樓，謝謝大家。 

（五）日方代表—日本食品檢查協會滝澤理事長和宏致詞(圖 2 右)表示：大家午安

！我同時也擔任「日本凍菜協議會」的顧問，非常高興今年能夠延續去年順

利舉行，首先要感謝台灣主辦單位為今日懇談會所做的準備。如同適才中井

會長致詞時所提到，去年底在高雄所舉辦的「2023 年台日冷凍農產品產銷
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安全懇談會」及毛豆節盛況空前，也讓我們感受到台灣當地人民對於毛豆品

種改良、料理方式以及毛豆節所展現出來的熱情，再度讓我對於台灣長年以

來對日輸入安全安心的毛豆產品的各位先進，表達感謝之意。日本食品檢查

協會也接受世界各地食品輸入日本之前的通關前檢查工作，近幾年平均每年

約有 33,000 件，當然也包括來自台灣的冷凍毛豆及菠菜等冷凍蔬菜，在去

年及今年都沒有發生違反日本食品衛生法的件數。隨著疫情減緩恢復，日本

一般業務用冷凍蔬菜需求正在復甦，從台灣進口的毛豆產品，在日本的飲食

店普遍都有供應。去年底在台灣的懇談會中，也曾提到日本年輕人對於啤酒

消費量有減少趨勢，這可能也會影響到作為啤酒良伴的毛豆消費量。我們將

透過台日雙方的合作努力來提升毛豆消費量，日本家庭用或是業務用冷凍蔬

菜有很大部分仰賴進口，其中毛豆及菠菜很多是仰仗著台灣的協助，期待台

灣業界朋友能一如既往繼續提供給日本安全安心、優質健康的冷凍蔬菜。最

後祝福各位朋友身體健康、萬事如意，同時也祝福台日間關係更上一層樓。 

（六）日方代表—Life foods 株式會社矢野良一代表取締役社長：大家好!今天能來

參加這個盛會並獲邀致詞，我由衷表示感謝。今年新年期間，日本能登半島

的石川縣發生芮氏規模 6.7 級的地震，台灣花蓮地區在 4 月 3 日也發生規模

7.5 級的地震，目前兩地人民都尚在重建家園而努力。回顧過去，每逢遭遇

困難之際，台灣與日本總是比其他國家更早向彼此伸出援手、互相幫助。冷

凍蔬菜的歷史也是一樣，在 1976 年左右，台灣開始進行了毛豆、菜豆的品

種改良及加工廠也導入尺寸分揀機、風力選別機、IQF 凍結機、自動包裝機

等各種先進設備，台灣在日本經濟高度發展時期，尤其是外食需求旺盛時期

，發揮了強大作用，支撐了日本的飲食文化。Life foods 會社成立於 1973 年

，隔年起就開始從台灣進口毛豆、四季豆、豌豆莢等，當時日本除了本公司

之外，沒有專門處理冷凍蔬菜的公司，Life foods 會社正是因冷凍蔬菜產品

而誕生的企業，迄今已有 50 年。今天的成果也證明了冷凍蔬菜在食品產業

及飲食文化扮演著重要角色，毫無疑問地，因為獲得台灣企業各位的支持，

我們才得以持續發展至今日。今天冷凍蔬菜產品能有如此蓬勃發展，歸功於

在座台日企業雙方的努力及相互的支持，以及勇於挑戰技術創新的成果，特

別是台灣方面持續努力品種改良，追求育成世界第一美味的毛豆，這是非常
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了不起的成就。此外，東南亞、中國等地區目前冷凍蔬菜生產技術顯著進步

，絕大部分也是建立在台灣人的辛勤努力之上。在此要向克服重重困難、全

力發展冷凍蔬菜的各位先進至上最高敬意。如今我們面對氣候異常、人力短

缺，以及不穩定的經濟環境，即使是冷凍蔬菜也難以維持穩定的供應，然而

正是處於這樣的困境，我們更加堅信台日間更應共同合作、共同創造冷凍蔬

菜的光明未來。衷心期盼本次懇談會能成為凝聚彼此的情誼，最後祝福今天

與會的台日企業更加發展，在座各位先進闔家平安，謝謝。 

（七）日方專題演講：由岩手大學應用生物化學科食品化學研究室塚本知玄名譽

教授(圖 3 左)，以「毛豆與健康」為題，其演講內容摘述如下： 

今天將探討是否多吃毛豆就能更健康。來看看各國平均壽命趨勢圖，

自 1950 年至 2022 年的 70 年間，1950 年代的日本人平均壽命約為 60 歲，可

以看出女性比男性多 5 年。一直到 2022 年，日本平均壽命已經到 90 歲，70

年間增加了 30 歲。我們看看日本男女別的死因，大家都希望長壽，但是大

家都會面臨死亡，且希望死因是衰老而死。但是衰老而死在男性只有 5%，

這是非常低的比率，而最高比率的是癌症。癌症在以前並非是最高，在 1950

年代最高的是腦血管疾病、肺結核。隨著日本平均壽命的增加，因為癌症

過世的人口也越來越多，讓我們一起想想如何能夠避免因癌症而死亡。每

個人身體裡應該都存在癌症基因，讓我們看看致癌的過程，是因為致癌物

質、活性氧觸發癌症基因，癌症基因受到損傷後，經由酵素（酪胺酸激酶

）活化，而產生細胞的癌化。癌細胞透過血管不斷增生，讓整個組織癌化

。癌細胞接著會移轉到全身各部位而危害生命，致癌的過程是一步一步慢

慢來而導致死亡。而不死於癌症的秘訣就是在罹癌前過世，以前會因腦血

管疾病或肺結核而死，現在則是因為平均壽命增加而使罹癌風險提高，而

健康的活著應該是普遍人們的希望。影響壽命的原因可以歸類為：（1）遺傳

、（2）日常飲食習慣、（3）周遭環境。今天將針對（2）日常飲食習慣來做

說明。日本人是公認的長壽民族，究竟是吃些什麼才能長壽？全世界的人

都想知道。透過研究了解，大豆中含有許多對健康有益的機能性成分。1999

年美國食品藥物管理局公布，每天食用 25 公克的大豆蛋白質可以降低心臟

病風險。目前可以得知，大豆的機能性成分可以延緩癌症、心臟病發病。
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請問大家，好吃的毛豆跟有益健康的毛豆，哪一種比較好？以下是日本的

食品成分表，有把機能性成分標示出來。我們看看毛豆、大豆、板豆腐、

納豆這 4 項產品，把水分歸零後每個食品乾物成分，可以看到毛豆與大豆的

營養組成差不多。但是板豆腐製程中會去除豆渣，所以饍食纖維較少，且

會添加氯化鎂，所以鎂的成分較高。大豆與毛豆的健康機能性成分相近，

大豆的機能成分－如皂素、酚類，雖然對健康好，但也會產生澀味、苦味

、酸味。在此請教大家，若是為了健康長壽，妳會吃難吃的食物嗎？應該

很少人吧！左邊的三角形代表食品的三次機能，一次機能是只吃了能獲得

營養並有飽足感，二次機能才是有美味、愉快的，再高一層三次機能希望

能透過飲食保持健康、預防疾病、延年益壽。為什麼要把大豆做成加工食

品，看看開發策略－增加機能性成分，減少令人不喜的味道，就是要追求

好吃又有益健康的大豆產品。市場有販售毛豆製成的豆腐及納豆，再次請

問大家，用毛豆做的豆腐跟納豆，哪一個更健康？現在來比較豆腐及納豆

的機能性，豆腐有大豆裡沒有的促進健康的效果－凝固劑（滷水）。沖繩自

古使用氯化鎂（滷水）來做為凝固劑。豆腐的凝固劑有以下三種－氯化鎂

、碳酸鈣、葡萄糖酸內酯。根據研究，氯化鎂對於我們的健康、壽命影響

最大。這是以前京都大學家森教授所做的研究，家森教授開發出實驗動物

－腦中風老鼠，比一般老鼠大一點，研究一般飼料及添加飼料對於平均壽

命的關係。如果餵食一般飼料（牛奶、酪蛋白），經過 89 天老鼠就會因為腦

中風而死亡。改為餵食添加了大豆蛋白的飼料，則存活 170 天，平均壽命延

長 2 倍；若是飼料中加入大豆蛋白，氯化鎂，老鼠壽命再增加 2 倍，到 344

天之多。這個結果在 NHK 播放過，大家才了解沖繩人長壽的原因就是食用

很多滷水豆腐。以下的圖是鎂對於健康的影響，左軸是缺血性心臟病的年

死亡率，橫軸是食品中所含鈣鎂的比例，數字 4 是表示鈣 4 鎂 1，鈣是鎂的

4 倍，日本是落在 1，也就是鈣鎂比例相當，缺血性心臟病案例很低，因此

我們推斷礦物質的均衡是很重要的。豆腐對身體好，但只吃豆腐是無法維

持健康的，營養均衡才是最重要的。納豆富含大豆所沒有的促進健康效果

－納豆菌，其效用有整腸、抑制害菌、製造有益成分；納豆激酶可以讓血

液暢通；納豆菌所產生的為生素 K 可以增強骨骼。但也不是只吃納豆就能
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維持健康，還是要均衡攝取營養。接下來看看內閣府食品安全委員會所作

的調查資料，大豆異黃酮建議攝取量是每日 40－45 毫克。我們知道日本有

80%的人自大豆加工食品中每日攝取大豆異黃酮量是不足的，而有 20%的人

每日攝取大豆異黃酮的量是超過建議攝取量。所以剛剛的提問－豆腐與納

豆，哪一個更有益健康，這個問題本身就很奇怪，因為每個人所需的物質

是不一樣的。接下來我們看一個有趣的試驗，1980 年代美國進行了攝取 β

胡蘿蔔素攝取與否的對照小型試驗，參試人口有幾百人，所得到的結果是

每日攝取 β 胡蘿蔔素較高的人罹患肺癌的風險減少 20－85%。若參試的人

擴大到幾萬人，並把抽菸的人分成二組，第一組是沒有每天給β胡蘿蔔素

，第二組是每天都給 20 毫克β胡蘿蔔素，進行大型干預實驗的結果，令人

意外的是攝取高劑量β胡蘿蔔素的人，反而罹患肺癌風險是提高的，這個

試驗進行到一半就終止了，為什麼會出現這樣的結果呢？這和飲食的觀念

是有關的。我們看看下圖，左邊的三角形是西洋的想法，身體不足甚麼就

補足甚麼，像剛才β-胡蘿蔔素就是這樣。人的身體非常奇妙，攝取過多的

β-胡蘿蔔素，反而破壞身體的平衡，使罹患肺癌的風險提升。而右邊的是

東洋的想法－醫食同源，日本、台灣都有這樣的概念，現在醫食同源的觀

念也受到世界矚目。我們看看大豆特有的健康機能性成分表，紅字標示的

是只有在大豆製造出來的營養成分（大豆蛋白質、大豆胜肽、大豆異黃酮

、大豆皂素、大豆寡醣）。讓我們看看皂素的成分圖，不同大豆品種，其皂

素的組成就不一樣，10 個品種的大豆，就會有 10 種不同的皂素組成。不同

皂素也會有不同機能，不同基因組合形成不同的皂素。因此我們可利用品

種改良來改變大豆皂素的組成。最後做個結論，思考一下毛豆與健康的未

來。毛豆沒有大豆特有的豆腥味，而且和大豆一樣，含有健康機能性組成

的含量，毛豆可以比豆腐、納豆更簡單的隨時食用，藉由品種改良使基因

重組轉變，來增進更健康的效果。最後希望台灣的業者可以多多開發高機

能性的毛豆品種，提供給日本消費者更健康未來，謝謝大家。 

（八）台方專題演講：由財團法人食品工業發展研究所鄭大青技師(圖 3 右)，以「

豆類對於銀髮友善市場潛力之研究」為題，主要演講內容有三項：1.各國高

鹷化趨勢；2.針對台灣市場上的銀髮友善(Eatender)食品介紹；3.入選台灣銀
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髮友善食品中的豆類產品—如本場開發毛豆植物飲產品等。歸納的結論是台

灣豆類多元，產品開發型態自原豆、固液混合態、細泥、均質成型，兼具固

態與液態特性，產品含括飲品、配菜、點心等多樣化類型，並以冷凍、常溫

流通為主要。以 2016~2024 年獲選 Eatender 產品進行分析，以台灣豆類為原

料的產品計 123 項，符合容易咀嚼、牙齦咀嚼、舌頭壓碎與無須咀嚼四等級

，具咀嚼輔助特性之質地友善食品 53 項，顯示豆類在銀髮友善食品市場的

潛力很大。豆類原料具有豐富蛋白質與膳食纖維，於 Eatender 產品中具備良

好營養強化優勢，未來將可持續擴大應用，發展新世代銀髮友善食品。 

（九）專題演講後由冷凍蔬果公會豆類小組楊煜德召集人報告台灣冷凍毛豆、菠

菜春季生產供應概況及雙方針對毛豆等冷凍產品的問題及專題演講內容進

行交流，如毛豆秋作預定生產面積及產量、新品種、種子採收機械傷害損失

、連作障礙、病蟲害、農藥殘留問題及日本食品安全．食品標示修法之最新

動向、消費者意識變化及冷凍毛豆產品輸入日本關稅相關問題做相互交流。

其重要內容摘述如下： 

提問 1：岩手大學塚本知玄名譽教授：我想針對剛剛鄭技師的簡報資料第 37 頁。

把毛豆做成沖熱水就可以喝的毛豆粉，相信這是要很高的技術。是否可以

請教是如何開發出這個產品﹖毛豆大豆裡的皂素能抑制氧 化，但皂素會

產生豆腥味，為了抑制豆腥味，必須以高溫使其不活化來製成粉末，然 後

才變成豆粉產品。  

回復 1：農業部高雄區農業改良場周國隆研究員(圖 4)：塚本教授的問題由我來回

答。日本在座朋友應該有很多都有喝過本場與永昇冷凍公司合作開發的毛

豆植物飲，直接沖泡就可以替代牛奶，當早餐或下午茶。一般市面上的產

品大多以黃豆粉為原料，利用熱風乾燥技術溫度接近 100℃左右，再磨細

所製成的黃豆粉，其優點是成本較低，缺點是在加工過程中，營養成分會

部分流失，顏色也會跑色。現在比較新的技術是採低溫冷凍乾燥，本場與

永昇冷凍公司合作開發的毛豆植物飲就是使用低溫冷凍乾燥技術，讓大豆

異黃酮、皂苷、肌醇、卵磷酯及葉酸、葉綠素等容易遇熱流失的機能性成

分得以完整保留，且顏色不會跑掉，毛豆粉仍維持翠綠色像抹茶粉一樣，

豆腥味也會變淡。若使用熱風乾燥，毛豆的葉綠素大量流失，成品就很像
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黃豆粉。永昇公司現場提供 1 包毛豆植物飲產品請塚本教授試飲品評。 

提問 2：亞細亞食品股份有限公司林志鴻總經理：日本北海道有生產冷凍毛豆，本

公司輸銷毛豆到日本，若是未來也能把日本國產毛豆 銷到世界各地，個

人上次去香港，在超市看到瑪魯哈日魯公司的日本國產毛豆，是否 能請

瑪魯哈日魯公司針對目前國內產，特別是北海道毛豆生產概況說明一下。 

回復 2：瑪魯哈日魯公司上澤一洋課長：北海道產的毛豆也有相對便宜的毛豆在市

場流通，但是年產量多少並不是很清楚。 

提問 3：亞細亞食品股份有限公司關克若先生：個人隨著年齡增長，愈來愈喜歡豆

腐跟毛豆，常常無法控制食量，有時早上吃納豆， 中午喝碗豆腐味增湯

，晚上又吃毛豆，但是這樣有時會引起我的痛風，想請教塚本教 授，飲

食均衡很重要，吃豆類有秘訣可以分享。 

回復 3：塚本知玄名譽教授：每百公克的生大豆中，蛋白質含量大概是 35 公克，

剛剛有說到每天推薦食用 25 克的大豆蛋白質，換算起來大概是 87 克的大

豆，美國所說的 25 克蛋白質是指分離蛋白質，分離蛋白質是把大豆的蛋

白質抽取出來，製造成粉末，所以說美國攝取蛋白質不需要很多的量，是

很輕鬆的。如果是吃豆腐，要吃到 25 克蛋白質的話，要吃 350 克豆腐，

納豆的話，25 克蛋白質就要 75 克的納豆，這個量每天有 點辛苦，但加油

努力吃的話，還是能達成。 

提問 4：台灣區冷凍蔬果公會魏東啓理事長：謹代表敝公會非常感謝今天演講的兩

位講師，他們一直到上周都還在更新最新的資料，提供與會來賓最新資訊

，由衷感謝。剛剛塚本老師演講中有說，要靠新品種來改善營養，也請高

雄場周博士繼續育成新的品種。 

提問 5：日本凍菜菜協議會中井會長：首先感謝今天 2 位講師的分享，讓我們學習

到很多，是非常有意義的講題。剛剛塚本老師的演講讓我了解到毛豆具有

3 次機能，以不同的品種，利用不同的加工過程及方式，來開發不同的加

工食品。最近日本發生營養補充品的問題，讓我再次感受到食品的重要性

。我聽了鄭技師的演講，覺得銀髮友善(Eatender)食品非常重要，雙方相互

支援讓吃飯變得很愉快。希望毛豆也能為大家帶來愉悅，非常感謝大家。 

（十）最後由日方日本東洋水產株式會社執行役員品質保證部安田俊隆部長及公
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會前理事長蔡敬虔董事長在閉幕中致詞。安田部長表示今天懇談會能順利

舉行，首先感謝公會魏理事長，還有今天出席的各位貴賓，再次讓我感受

到台日雙方強烈的信賴關係及深厚的情誼。在此為彼此長久以來的合作，

獻上誠摯的謝意。剛才聽聞公會豆類小組楊召集人分享，去年因為天候不

順，收成未達預期。今年雖然春季雨水不足，但所生產的毛豆品質非常好

。這完全歸功於台灣高雄區農業改良場長期以來的栽培技術及品種改良，

也感謝台灣業者對於品質提升不斷的追求。我們再次強調台灣毛豆是追求

美味的毛豆，我們將持續努力提升台灣毛豆的知名度，也誠摯期盼台灣朋

友給予我們更多的支持。最後祝與會的各位先進身體健康，企業蓬勃發展

。今天懇談會就到此結束，謝謝大家！也為此次懇談會畫下完美句點。 

 

  

圖 1. 2024年日台冷凍農產品貿易懇談會假東京都品川王子飯店召開(左)及魏東啟理事長在

會中致歡迎詞(右)。 

  

圖 2. 日本凍菜協中井會長(左)及日本食品檢查協會瀧澤和宏理事長在懇談會中致詞，並報

告日台雙方在冷凍農產品產銷貿易所面臨的問題。 
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圖 3. 日方由岩手大學應用生物化學科的塚本知玄名譽教授(左)以「毛豆與健康」為題及台

方由財團法人食品工業發展研究所鄭大青技師(右)，以「豆類對於銀髮友善市場潛力

之研究」為題，在懇談會中進行專題演講。 

  

圖 4. 本部高雄區農業改良場周國隆研究員(右)在懇談會中答復日方塚本知玄名譽教授有

關毛豆植物飲及本場授權技轉的毛豆品種等相關問題。 

 

四、日本豆類種子及蔬果市場調查 

築地市場是位於日本東京都中央區築地的公設批發市場，東京重要商圈

之一的銀座就在附近。曾為東京都 11 座中央批發市場之一，亦曾是全世界

營運規模最大的魚市場，從 1935 年開設至 2018 年 10 月 6 日場內市場關閉後

，其功能由同步啟用之豐洲市場繼承。場外市場則不受場內市場關閉影響，

仍然設於原地。除了批發市場區塊之外，旁側尚有規模龐大的傳統市場及商

店街，有販售各種生鮮蔬果、花卉及豆類雜糧等產品，其蔬果交易量在東京

都各中央批發市場中是僅次大田市場，也有販售各種豆類種子如黃大豆、青

大豆、茶大豆、黑大豆及紅小豆等(圖 5)。附近超市也有販售各種蔬菜、花

卉及毛豆用大豆種子(圖 6)。  



 15 

日本 6~8 月是毛豆採收季節，在超市及賣場可看到來自千葉、琦玉、群

馬、靜岡、鹿兒島、神奈川、宮崎等各地的生鮮毛豆及帶枝葉全株毛豆 (圖 7

及圖 8)，另外也有各種進口的冷凍蔬菜如菠菜、青花菜、菜豆及毛豆等產品

(圖 9)及日本國產的冷凍毛豆產品 (圖 10)、發芽大豆、發芽黑豆、蜜豆及毛

豆薯條、薯片等相關產品(圖 11)，尤其冷凍毛豆產品無論在「7-11」、「Family 

Mart」及「Lawson」等超市或「JASCO」購物廣場均可買到，超市的售價較

大賣場貴。不同國家進口的冷凍毛豆售價是不一樣的，以每包 300 公克為例

，中國產的最便宜，台灣產的與泰國產相當，約較中國產高 60-70 日圓，日

本國產的又比台灣產的高 50-60 日圓。需注意的市場資訊是日本的市場零售

價有降低趨勢，泰國產售價與台灣產的相同，其原因是泰國產的冷凍毛豆產

品進口到日本是免關稅，而台灣產的冷凍毛豆產品進口到日本要課 6%關稅

，這是貿易關稅協定急待解決的問題。  

 

 

  

圖 5. 日本東京都築地市場販售各種豆類種子及毛豆用大豆種子 

  

圖 6. 日本東京都超市均有販售各種蔬菜、花卉及毛豆用大豆種子 
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圖 7. 東京都超市 6 月均有販售各地生產的生鮮毛豆(左)及帶枝葉全株毛豆(右) 

  

  

圖 8. 東京都超市 6 月均有販售日本各地生產的生鮮毛豆 
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圖 9. 東京都超商販售各種進口的冷凍蔬菜如菠菜、青花菜、菜豆及毛豆等產品 

  

圖 10. 東京都超商販售日本國產的冷凍毛豆產品 

  

  

圖 11. 日本超商販售國產發芽大豆、蜜豆(左)及毛豆薯條、薯片(右)等相關產品 
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五、檢討與建議 

（一）由於日本糧食自給率僅達 40%，仍有 60%需仰賴進口，是台灣食品業者進

入日本市場的良好契機。但問題是，日本一年由中國進口的冷凍蔬菜達百

萬公噸，目前台灣能供應的蔬菜種類有限，如何開拓價格合理品質優良的

蔬菜外銷是關鍵因素。因此建議可利用毛豆外銷專區發展友善親和型輪作

經營模式，開發新的蔬菜如矮性菜豆、甜玉米、菠菜、青花菜等產品外銷

，提升台灣毛豆及其他冷凍蔬菜產品在國際市場的競爭力。 

（二）泰國產的冷凍毛豆產品進口到日本是免關稅，而台灣產的冷凍毛豆產品進

口到日本要課 6%關稅，這貿易關稅協定是急待解決的問題。泰國另一優勢

為冷凍蔬菜項目多，加工廠每年利用率可達 11 個月，相較於台灣加工廠的

3-4 個月，在設備使用率及人力運用都較有效率。本場近年來複製毛豆產業

成功經驗，輔導專業豆農在高屏外銷專區增加冬作矮性菜豆機械化生產，

並與永昇冷凍食品公司合作建立菜豆加工流程，生產冷凍菜豆產品外銷日

本，開發台灣新綠金產業，可提升國際競爭力。 

（三）為建立毛豆大農場機械化生產技術，發展優質安全農業，豆農每經營 150

公頃需投資 2,800 萬元以上的農機設備，尤其毛豆採收機台灣目前有 33 台

採收機，機齡大部分已超過 25 年，必須汰舊換新，每台高達 1,500 萬元，

目前僅能低利貸款，並無法獲得如國產農機相同的補助，建議放寬國內未

製造的農機予以專案補助，以提升台灣毛豆智能機械化精準生產的能力。 

（四）台灣非 UPOV 會員國，也非日本的締約國，本場早在 93 年 2 月就以政府機

關名義向日本申請大豆品種權登錄，目前已取得大豆「高雄 6 號」、「高雄 7

號」、「高雄 9 號」及「高雄 10 號」等 4 個品種在日本品種權 25 年，這是我

國農業智慧財產權在國際上的一大突破。再加上新育成的「高雄 13 號-綠水

晶」品種，已授權 8 家業者加工應用，藉由品種權申請及授權實施，保護我

國毛豆品種在日本的智慧財產權，削弱中國及泰國的低價競爭，將有助於

提升我國毛豆產品在國際市場的競爭力。 
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六、附錄： 

附錄 1. 日本週刊酒類食品新聞及解說報導 2023 年 4 月 7 日報導內容 
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附錄 2. 日本低溫通報月刊 2024 年 8 月報導內容 
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附錄 3. 日本冷食日報 20234 年 7 月 1 日報導內容 
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附錄 4. 日本外食日報 2024 年 7 月 1 日報導內容 

 
 


